

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



Año XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA SÁBADO 26 DE SEPT. DE 1908

Nº 1548

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" id " " trimestre 2.60

" id " " semestre 5.00

A GENTES

n Barranca D. Ramón Gutiérrez
Montes de Oro „ J. Moreno.
Espana „ Bencicio Mena
San José „ Basilio Romero
Heredia „ Elías Sánchez
Alajuela „ C. Calvo Fernández
Cartago „ Jesús Salazar
Siquirres „ J. Cecilio Gallo
Limón „ F. A. Novoa
San Ramón „ Cleofás Salas
Palmares „ Se solicita
Turkey „ Rodolfo Correa
Puriscal „ Dr. C. Batrios C.
Naranjo „ Se solicita
Chomes „ Mateo Mena
Las Juntas „ Víctor Mgl. Alvarez
Paquera „ Francisco T. Peña
Humo „ Alejandro Castillo
Bolsón „ José Pizarro
Palmira „ Isaac Cerda
Filadelfia „ Santiago Ramírez

Santa Cruz don Leovig. Acuña
„ Sardinal „ Gustavo Duarte
„ Nicoya „ J. Gregorio Cubillo
„ Liberia „ Francisco Chavarría C.
„ Babedero „ Juan María Quesada
„ Bagaces „ Perfecto Casco
„ Las Cañas „ Rafael Briceño
„ Golfo Dulce „ Abel Franceschi
„ San Lucas „ Mercedes Jarquín
„ Manzanillo „ Felipe Tijero
Exterior
En Panamá „ D. Alejo Miranda
„ El Salvador „ D. Benito Zelaya
„ Honduras (Tegucigalpa), D. Benito Zelaya
„ Guatemala „ Reinaldo Chamorro
„ New York „ Alirio Díaz Guerra
„ Inglaterra (Londres) L. Anson & C°
„ Francia (Périgueux) D. Vicente Díaz Degorvier
„ España (D. Madrid) Ramiro Blanco

ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 200

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta.. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de E. Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de zapatos de cuero, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijase órdenes los suscritos quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co
Depósito Compañía de Agencia
de Costa Rica Limitada

AVISO

Solicitamos contratistas de travesías para completar hasta veinte mil—Las comparamos puestas aquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque. Para condiciones entenderse con los suscritos.

Alvarez Hermanos

LAS MENTIRAS DE LA PRENSA NICARAGUENSE Y SU FALTA DE LOGICA

—:0:—

Managua, 14 de Stbre. de 1908.

Sr. Director de *El Pacifico*
Puntarenas

Mi estimado compatriota y amigo:

Si Ud. acostumbra leer las cartas que le dirigen, comenzando por la fecha, la de esta le suscitará un recuerdo grato para su corazón de patriota, recuerdo que puede ser ocasión de muchas reflexiones, si se mira el triste estado en que se halla la patria por la cual ofrendaron la vida generosa los que derramaron su sangre en los fértiles campos de San Jacinto, en aquella lucha por la independencia. Y digo grato, aunque parezca un contrasentido, pues nada de agradable tiene el recuerdo de aquel esfuerzo, al parecer estéril ante la miserable situación de ahora, porque si aquella vez surgieron tantos esforzados paladines ofreciendo su reposo y su vida por la libertad de este suelo, no hay motivo para desesperar de que la tierra que dió aquellos hombres vuelva á dar nuevos ciudadanos dispuestos al sacrificio para sacarnos de esta triste situación.

Confíemos y esperemos.

El liberalismo es una mentira perpetua en la región de las ideas y una verdad dolorosa en la región de los hechos. No parece sino que ese monstruo se alimenta de la falsedad para producir el estado cataleptico de fuerza bruta que lo caracteriza, con que á cada sacudida lastima un derecho y deja maltrecha á la libertad.

Si quiere Ud. saber cómo se miente, cómo se exagera especialmente cuando se trata de adular al tirano, lea los periódicos de este país y verá q' despropósitos dicen.

Con motivo de la llegada de los estudiantes presos en Guatemala han soltado la espita de la lisonja hasta los periódicos que más empeño tienen en parecer serios. Todos ellos hablan de "prisioneros á quienes el Gral Zelaya sacó hace poco de las celdas penitenciarias de Guatemala."

Si me pregunta Ud., señor Redactor, si hay aquí quien crea estas desampañantes lisonjas y embustes, le contestaré que si hay más de una persona que las crea; de tal manera ha idiotizado á esta gente, la atmósfera de mentiras que respiramos.

Si va Ud. donde alguno de los que se tragan estas pajarotas y le pregunta que donde está el poder coercitivo con que ha logrado la libertad de esos prisioneros, y luego le dice que el tirano de aquí es tan impotente como el tirano de allá para hacer estas cosas, como habría sido impotente el del Salvador si hubiera tratado de apagar la hoguera que encendió Zelaya para quemar el cadáver del inocente Guandique; si les dice que lejos de haberlos sacado, la actitud de Zelaya contribuyó más bien á prolongarles el martirio, como tímidamente lo insinuó un periódico sobre el cual cayeron los demás como ravisosa jauría; si Ud. se esfuerza en hacerles comprender estas cosas, no le contestan nada que valga la pena; pero vuelven hacia Ud. los ojos con ese mirar apagado de la negación de sí mismos, no por renuncia espontánea de la voluntad como sacrificio que se han impuesto, sino como rebajamiento apocado del temor que no encara los ojos á la luz por miedo de confesar la verdad.

No, no pueden comprender esto, como no podrán entender nunca, por falta de disposición del alma para abrazarse con la verdad, que esta falta de eficacia del derecho no proviene de falta de fuerzas para hacerlo efectivo, sino del uniforme desprecio que por él se tiene en todas estas sátrapas centroamericanas.

Pero lo que rebasa la medida, hasta invadir los dominios de lo ridículo, es la falta de lógica de esta prensa que nos habla diariamente de la tiranía de Estrada Cabrera. Si aquí vivimos bajo un régimen

tiránico y los estudiantes se deshacen entonando cánticos al sátrapa, ¿por qué cometer la inconsecuencia de hacer objeto de censura allí lo que aquí es motivo de alabanza? Si son adoradores del sistema público que aquí impera, ¿por qué no rinden parias al de allá, reconociendo la identidad de ambos en la marca que los caracteriza? Será acaso porque rivalizan los dos disputando á quien da más alta la nota del horror?

Si allá se ha encarcelado á estudiantes, aquí se ha perseguido hasta á señoras y niñas; si en aquel lugar se apalea sin misericordia, aquí se desuellan las carnes con frialdad que pasma; si en la patria del quetzal ha estado preso un cónsul, aquí hemos tenido otro con grillos; si aquel sátrapa ha extraído de los vapores del Pacifico á sus enemigos políticos, aquí se ha hecho igual cosa y aún se ha sacado en plena paz á un anciano respetable, á un ex-presidente, sin motivo que justifique el vejamen á persona de tal posición, merecedora siempre de respeto, con el solo fin de tenerlo preso por algún tiempo; si en Guatemala fueron fusilados algunos cadetes, después de una rebelión en que dispararon contra el presidente, aplicándole la última pena—la misma de todos los códigos—como se les habría aplicado por igual delito en cualquiera parte del mundo civilizado, nosotros hemos visto caer, tintos en sangre y los generosos pechos atravesados por las balas, á dos inocentes, curza pública con un fin puramente político.

¿Qué se propone, pues, esta prensa infame, sino extraviar el criterio público, censurando en aquel mandatario actos que aquí no han tenido ni una voz de protesta, ni una palabra de amargo reproche? ¿Por qué no callar ante la iniquidad de fuera que es allá un corolario del sistema que rige como es aquí una consecuencia de un régimen idéntico?

Cualquiera que sea el tema de que se trate, si en algo puede rozarse con la pasión ó con el interés del tirano; se falsean los principios si es preciso, y la verdad siempre con el desearo más inaudito que imaginarse puede.

En una serie de artículos que publicó *El Comercio* en el mes pasado, con el fin de halagar la pasión de Zelaya atacando á Estrada Cabrera, se narra un incidente diplomático á que dió motivo el empeño del Presidente de Méjico de establecer su protectorado en la América Central. No podemos mirar con buenos ojos la tiranía sea de donde sea: por esa razón debe creerse que nosotros que detestamos la del gobernante de Guatemala con toda la fuerza de nuestro corazón amante del orden hermanado con la libertad; pero eso no ha de ser motivo para que dejemos de hacerle justicia cuando la tenga, especialmente para fallar un pleito entre gentes de la misma condición; porque tan tirano es Porfirio Díaz, como Zelaya y Estrada Cabrera.

Dada la posición de Guatemala, fronteriza á Méjico, y la circunstancia de haber partido de este país todas las perturbaciones del orden público en los dominios del Licenciado, natural parece que no fuese el gobernante de aquel país el que se le pudiese por montera con una negativa á la paternal solicitud del decano de los tiranos de América, de extender á las repúblicas del centro del continente una protección que no podía menos de sernos funesta.

Es verdad que á Estrada Cabrera se debe, de este ó del otro modo, el habernos salvado de caer en la ignominiosa tutela del emperador azteca? Pues si es verdad tal cosa, ya se ha realizado en él aquello de que no hay feo sin su gracia, pues no es flaco el servicio que con esa negativa le ha prestado á la causa de la futura libertad de estos pueblos.

En el artículo en que se nos hace esta relación honrosa para quien sus enemigos sólo tienen frases despectivas, se leen estos conceptos enteramente reñidos con la verdad: "Nadie que haya seguido paso á paso la historia de Méjico en sus relaciones con Centro América, pone en tela de juicio ni puede negar el interés patriótico y abnegado del Gral. Díaz para desear el

mejoramiento de estos pueblos hermanos del suyo por el común origen é idénticos destinos".

Con decir que de Méjico nos vino este pestilencial sistema político que nos rige, tenemos ya bastante para no recordar con agradecimiento nada que nos llegue de la patria de Motezuma. Y concretándonos ahora al Gral. Díaz, permitásenos decir que es no conocer la historia de su gobierno y la funesta influencia que ha ejercido en estos países, el hacer semejante afirmación. Mírese un mapa de Guatemala y se verá si el que arrebató á la América Central aquella región paralela al Petén, puede exigir alguna simpatía de estos pueblos y hacer creer en ese interés patriótico y abnegado de que nos habla el artículo. Es indudablemente una gran verdad aquella de que la política es la peor de las pasiones, porque es una pasión sin entrañas; pues de otra manera no se podría comprender cómo entre tanto guatemalteco inteligente que adversa á la actual administración, no haya alguno que escudriñando las causas de ese interés patriótico y abnegado no haya visto en él un peligro permanente para su patria constantemente estimulado por ellos mismos.

¿Cuál fué el resultado de las conspiraciones de don Porfirio contra Rufo Barrios? Que este renunciara á los derechos claros de su país al territorio que le disputaban á cambio de no caer tumbado por una revolución que apoyara aquel con ese fin. ¿Por qué después siguió conspirando contra el que le había cedido todo? Por qué conspiró contra Barillas y contra Reina Barrios? Ninguno de los gobernantes guatemaltecos que han mandado al mismo tiempo que él, comprendido en ellos el actual, ha discrepado sustancialmente en el sistema político, ya que es costumbre panterista intervenir en los asuntos de otros estados para hacer que predomine en ellos el partido; ninguno de ellos ha sido para su poder una amenaza; en cambio tenemos el caso de Soconusco, y no hay quien ignore que mandando en El Salvador el Gral. Gutiérrez, se le propuso á este hacerle la guerra á Guatemala ofreciéndole todo el apoyo necesario por parte de Méjico para que El Salvador se posesionase del territorio guatemalteco para obtener un puerto en el Atlántico. ¿Quién no sabe, además, que don Porfirio lanzó á Regalado á la última guerra en que encontró la muerte?

El Gobierno americano que está muy bien informado hasta de la más oculta causa de los males de la América Central, representado el emperador azteca, y con el fin de pararle los pies al bicho le ha dado como pase de muleta un puesto en la intervención como quien le da al ladrón las llaves para mayor seguridad. Para parificar á la América Central no necesita Mr. Roosevelt para nada de don Porfirio; ni le suma fuerzas Méjico, ni le dá ninguna autoridad moral su jefe para coronar la empresa: ha querido simplemente atarle las manos y para que no siga conspirando lo ha asociado á la obra de sanidad, como quien agrega á un bandolero en un cuerpo de detectives.

El mismo periódico hizo hace poco un resumen del Programa de los estudiantes, publicación anual salvadoreña, especie de albañal por donde corre el insulto soez y diatriba escandalosa, hasta contra las personas más respetables; y después de nombrar á aquellos á quienes se hierde despiadadamente, concluye que esa publicación es una muestra del desprestigio del gobernante salvadoreño.

No están enterados los periodistas de mi país, de que todos los años se ve ese escándalo en el Salvador! Pero si no lo sabían ¿por qué no sacar también la conclusión de que ese desahogo intemperante es muestra que todavía hay en aquel país un dueño de establecimiento tipográfico que tiene el valor de publicar estas cosas?

Aquí al menos, nadie se atrevería á eso. Hasta otra vez, señor Director, si esca. po el bulto.

JUVENAL

EL PACIFICO

Lo que va de Pedro á Pedro

Ayer noche, ojeando la prensa capitalina, tuvimos la grata sorpresa de encontrar, en el puesto preferente de LA INFORMACIÓN, Una carta aclaración del Gral. Villegas, noble carta que lo enaltece hasta colocarlo en primera línea entre los periodistas del país, no tanto por lo sabrosa y fácil de su dición, cuanto por la hidalguía con que le

da á su adversario la justicia, estrechándole la mano para decirle: ¡gracias por haberme llamado al orden y dádome ocasión de rectificar!

Esos conceptos, más ó menos, expresábamos hoy á un amigo nuestro, quien nos interrumpió diciendo:

"Ahí tiene U. la contraposición de lo que le aconteció con Vargas Calvo en *El Amigo del Pueblo*..."

Y hasta en ese momento no supimos, porque desde el 3º al 8º número no recibimos ese diario, que en la edición del 22 del presente, el joven Calvo nos había dedicado un editorial, intitulado *El Pacífico*, en el cual nos atacaba por haber dicho nosotros que "todas nuestras ilusiones cayeron de cuajo al leer el primer número de *El Amigo del Pueblo*, no porque el periódico en sí valga bien poco, que á nadie arrebatamos sus méritos legítimos, sino porque al llamarse periódico político, nacer en los momentos actuales y pretender introducir revolución, como se nos dijo en la capital, pues proclamaría los legítimos derechos de la Unión Republicana, le dimos vuelo á la fantasía y concebimos algo muy grande, algo muy anérgico, algo muy atrayente, engendradora de nuevos derroteros, aunque ellos fueran contrarios á nuestro modo de pensar y de sentir".

La aparición de este periódico la habíamos anunciado editorialmente como un acontecimiento, diciendo (edición del 12 del pte.): "vienen á la arena en momentos difíciles; pero con bríos juveniles, y con yelmo, coraza y lanza del más resistente acero."

Sufrimos desencanto á la lectura del primer número, y lo dijimos claro, agregando que teníamos la convicción de que se trataba no de un alumbramiento feliz, sino de un inesperado resucitar, que para nosotros *El Amigo del Pueblo* era una segunda edición de *El Derecho*.

Esa franqueza nos valió tamaño reproche y hasta la calumnia de que nos mostrábamos lastimados por la aparición de *El Amigo del Pueblo*.

Al señor Villegas le dijimos que había parecido predicando una doctrina inmoral, y él nos contesta: "Tiene Ud. mucha razón, hice una torta con mi artículo y le agradezco que me haya llamado al orden."

Lo que va de Pedro á Pedro.

COLABORACION

TEMA DE ACTUALIDAD

El mal de Centro América y su remedio lógico

I

[Especial para "El Pacífico"]

Entre las múltiples opiniones que se emiten sobre las causas de las oprobiosas tiranías centroamericanas y de las constantes revoluciones con que se pretendió libertarnos de aquellas, dos son las que con más puntos de verdad se nos presentan; y que corresponden cada una á las acusaciones que se lanzan, uno al otro, los dos únicos partidos que van quedando ya en todo Centro América, por la falta de nobles ideales: el partido de los de arriba y el partido de los de abajo. Este atribuye todo el mal á la ambición de los gobernantes, la cual los impele á tiranizar á los pueblos para perpetuarse en el poder ó para enriquecerse al menos; y de aquí toman los descontentos ocasión para levantarse en armas, enarbolando siempre la bandera de la libertad, como hermoso pretexto. El otro partido, por muy tirano que sea,

Botica del Pueblo



Este establecimiento acaba de recibir de Génova, (Italia) A.mites de Castor y Comen fines, Aceite de Almendras verdadero, Gocce Arábica blanca, Hojas de Romero, y de Sén; flores de Manzani-lla, de Borraja, de Tilo y de Albuema; Lucienso, Linaza, Canela de Celandán, Nuezmocada, Anís de grano, Anís estrella, Canela en polvo, Mada lágrima, Canelón y otros muchos artículos que se venderán á precios muy reducidos.

La Perfumería, LA MEJOR DEL PUERTO, siempre bien surtida de las mejores marcas de París y sus medicamentos PUROS Y LEGITIMOS, hacen que este establecimiento sea el más acreditado de la población. Su propietario, el Dr. Montiel, atiende personalmente el despacho de recetas y recibe consultas á toda hora del día, siendo éstas gratis para los pobres.

Venta al por mayor y al detall

TEJA de la BARRANCA

Se está preparando convenientemente el tejar que poseo en esta localidad, y al dar principio el verano entrante, estaré en condiciones de atender cualquier pedido. Pueden hacerse arreglos anticipados.

No olvidar que la teja de la Barranca, es la mejor que se fabrica en toda la comarca.

AMÉRICA MOLINA

MIGUEL H. CEPEDAS

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, he recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarcas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores, plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticapisia, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Baúles Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de ségümo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

Ropa Hecha

Sastreía y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.

Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacífico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

Empresa de Vapores al Golfo de Nicoya

Se avisa al público, que todos los fletes deben ser pagados anticipadamente

C. Colom.

protesta siempre ante la nación de su inocencia y declara con cínicos alardes que tan solo el bien de la patria le preocupa. Echa sí la culpa de todas las calamidades públicas á las infundadas ambiciones de los caídos, eternos perturbadores del orden, como les llama.

Ante estas mutuas inculpaciones, todo juez imparcial debe mantenerse calmo, para no inclinarse por miedo, ni al lado de los poderosos por compasión; debe haber un perfecto equilibrio en sus dictámenes. Veamos, pues, con espíritu sereno, quién de los dos tiene la razón, ó si la tienen ambos; y en todo caso, tratemos de averiguar la causa de nuestras tiranías y revoluciones; porque, averiguada, resultaría más fácil conocer el remedio que conviene aplicar.

Que hay tiranías es un hecho que no deja lugar á duda; y que las revoluciones armadas, aun vencedoras, nunca han acabado con ellas, es otro que con mil ejemplos tiene probado la historia. Para verlo, basta recordar algunas. Juzgóse al gobierno del doctor Sacasa, en Nicaragua, como tiranía insostenible y para sacudirla, en mala hora, lanzáronse los nicaragüenses á la guerra, alborotándolo todo, y surgió la contra revolución y se entronizó Zelaya, que, como todos saben, le ha costado bastante caro á Nicaragua. Y muchas revoluciones se han hecho para derrocarlo, y todas en vano, porque todas han fracasado. Y aquí se nos ocurre observar que las únicas revoluciones que podrían quizás, con su triunfo, mejorar las condiciones del país, esas son precisamente las que fracasaron; y que las que lo dejan en el mismísimo estado ó lo empeoran aún, suelen ser coronadas con buen éxito, señales ciertas de que son muy hondas las raíces del mal.

Pasémonos al Salvador, donde, antes de ahora, estaban las revoluciones á la orden del día y de la noche, y claramente veremos, en la serie de sus gobernantes, una misma tiranía, aunque diferentes los tiranos y los tiranizados.

Mas ¿qué diremos de Honduras? ¿qué de Guatemala? Siempre la misma historia.

De todo lo cual, precisados nos vemos á deducir terminantemente que las revoluciones no sirven para derrocar tiranías, y que, por tanto, deben ser otros los senderos que nos lleven á la verdadera libertad. Acábense, pues, las revoluciones. Así lo exigen la lógica y el bien de la patria.

Mas aquí vemos saltar á la palestra á algún exaltado revoltoso, que nos arguye y dice:

—Y si no se apela á las armas ¿cómo combatiremos la tiranía? ¿dejaremos á los tiranos tranquilos para que den cuenta con nosotros á su sabor? No, ya que no los rasgamos en mil pedazos, mantengámonos siquiera en continuo desasosiego, y puede que así demos alguna vez al traste con ellos.

—Amigo, le contestaríamos á éste, Ud. no sabe lo que se dice, y pídome que le demos algunas lecciones sobre el particular. Toda enfermedad se conoce por sus síntomas; mas no son los que la producen, sino otras causas, que, para atacarlas directamente, procuran conocer los buenos médicos. Así, la tiranía que oprime á un pueblo es síntoma infalible de la corrupción que corroe sus entrañas. Por eso son inútiles las revoluciones, porque solo atacan los síntomas, sin tocar la causa verdadera. ¿Sabe Ud. por qué es tirano Pedro? Porque no cree en Dios, ó si cree, es á su modo; porque no

tienen freno sus pasiones, y las quiere satisfacer á todo trance. Y ¿sabe Ud. por qué Juan es su enemigo jurado? Pues simplemente porque Pedro tiene el *chicote* y Juan lo quiere para sí. Esta es la historia resumida de nuestras luchas fratricidas.

—Pero, pudiera replicarnos nuestro contrincante, por muy ciertas que sean las razones alegadas, hay sus excepciones, como en todas las reglas, y algo numerosas. Yo conozco á muchos nicaragüenses, enemigos de Zelaya, que lo son por patriotismo, sin ninguna mira personal.

—De acuerdo; más créanos Ud. con todas veras quisiéramos que fueran menos enemigos del General Zelaya con tal que lo fueran profundamente del liberalismo. Es un error pensar que Zelaya es malo, solo porque tiene malos instintos, que si fueran otros, aun con las mismas instituciones, sería bueno. No, Zelaya es malo, porque es liberal, de la misma manera que lo fueron y lo son todos los liberales desde Morazán y Rufino Barrios hasta Zelaya y Estrada Cabrera, las dos figuras más culminantes del liberalismo centroamericano de estos tiempos.

Sí, amigo, convéznase Ud., el liberalismo es la causa de nuestros males, el que nos ha puesto en el estado lamentable en que estamos, el que nos ha conducido hasta desear perder la autonomía, como algunos juiciosamente desean. El liberalismo, he ahí el enemigo, no Zelaya, no Estrada Cabrera.

Y para ver claro en tan escabrosa materia, recordamos la fuerza avasalladora que en sí encierra toda idea. El liberalismo, en Nicaragua por ejemplo, triunfó en los campos de batalla en 98, porque la idea liberal se había apoderado antes de las mentes de los que se llamaban sus enemigos. Mas pretender, como pretenden algunos, luchar contra ese nefando error, sin oponerle una idea más poderosa que lo venza, es solemne locura. Por eso "en una sociedad que se desploma, dice La Play, lo único que hay que hacer es levantar las ideas, mejorar el fondo de las cosas á la luz de los principios" si se quiere recuperar el terreno perdido.

Mas ¿dónde se esconde ese tesoro? donde se halla esa idea contraria á la libertad? A la vista de todos está. Es la idea conservadora, ilustrada y enardecida por la lumbrera de la fé católica.

ENEAS

CORRESPONDENCIA

De Santa Cruz

Aunque se hicieron esfuerzos por fomentar la animación pública en esta villa el día de la patria, nunca hemos notado tanta desanimación como este año; hubo diana y salvas de artillería en la mañana, *Te Deum* y fiesta escolar al medio día, y parrandas y bailes por la tarde y noche, todo con poca concurrencia. —La fiesta escolar, regularmente preparada, resultó bastante lucida, habiendo sido de sentirse únicamente, que se haya verificado dentro del local de la escuela de niñas en vez de haber sido en la plaza frente á dicho edificio como se ha hecho otros años, donde el público ha podido con comodidad presenciar tales fiestas.

—En la tarde de ese día regresó á esta villa después de una larga temporada de paseo por la capital, el Presb. don José M. Velasco, quien al entrar á esta población acompañado de varios amigos que fueron á toparlo al camino, fué ovaciona-

do improvisadamente por el pueblo que se hallaba reunido con motivo de los festejos del 15, lo cual demuestra las fuertes simpatías de que goza el señor Velasco en esta localidad. —Lo saludamos afectuosamente.

—Ha sido abierta al público en esta villa una nueva botica con el nombre de *La Reforma*, de propiedad de los señores Dr. Eduardo J. Trejos y Lic. don Clodomiro Salas C., la cual estará á cargo del propio Dr. Trejos. —Dada la popularidad y simpatías de que gozan ambos señores en este lugar, no dudamos del éxito de su negocio.

—Por intemperante, según se nos dijo, fué destituido de Sargento de Policía de esta villa el joven Abel López; y dado el motivo de tal destitución, ya extrañado mucho á todos los cruceños, que hayo sido respuesto por el tan conocido y renombrado por sus hazañas Diego Carabaca. —No le perdonaremos al señor Cantero la desconsideración de tenernos al frente de la policía del lugar á semejante sujeto.

—El municipio de este cantón está emperrado en contrariar al señor Jefe Político en todas las disposiciones y medidas de adelanto que este inicia, negándole su cooperación en todo. La razón de esto es la sin razón y la cosa más sencilla de explicarse; pues no es más, que el actual Presidente Municipal señor Ramírez, jamás ha podido tolerar á los Jefes Políticos la insolencia de querer gobernar sin su inmediato consejo y dirección; y como el señor Cantero que es persona de muy sano criterio, imparcial, desapasionada y enemiga de intrigas lugareñas, no pudiera patrocinarle todas sus aberraciones por comprender que la causa del eterno desasosiego y malestar público a qui tienen origen en esa influencia autócrata y exclusionista del señor Ramírez sobre las autoridades locales en deprecio de los más, ha dejado de ser persona grata á éste, y de ahí la mala voluntad del municipio. El mismo señor Cantero nos

ha manifestado que él con la mejor buena voluntad se ha empeñado con el Municipio por llevar á cabo varias obras de adelanto de perentoria necesidad pública sin poder lograr ser secundado por la Corporación; y que si así siguen las cosas, probablemente se retirará muy pronto de la Jefatura, porque no sería justo que mañana se dijera que en tanto tiempo que la desempeñó no hizo nada en beneficio del cantón.

Corresponsal.

INFORMACION

Nos escriben de Liberia

«Ninguna novedad por estos lugares, Sr. Matus—solamente un policial Cartago, baleado el 14 en la noche, más de un herido el 15 como unos seis ó siete robos en menos de quince días, y sin capturar uno solo de los de esa nueva profesión, y por añadidura, una terrible crisis monetaria ó más bien dicho la miseria más espantosa con su fúnebre cortejo de calamidades.

El estado sanitario de la población es pésimo, como Ud no puede imaginarse, pues personas que habían estado tan agarradas al árbol de la vida como la pobreza á mi bolsillo, han sido hoy las primeras en volar á la región de lo desconocido. Y los doctores? Me dirá Ud pues los doctores... están sin ninguna novedad, muy gordos, muy rosados.»

MIGUEL H. CESPEDES

—Compra perlas y objetos indígenas, de oro—Paga los mejores precios.—Puntarenas

El fallo final

Persona muy versada en las cuestiones de alta política, nos escribe de la capital asegurándonos que la Corte de Paz Centroamericana dará por fin su fallo en breve plazo, y que este fallo será contra la quejosa Honduras, pues El Salvador ha presentado tal acopio de docu-

Edificios en venta

Todas las tres casas que poseo en la calle de la Fortuna, á cincuenta varas del Parque de la Victoria, dos de ellas de alto, las vendo por un precio y condiciones que arreglaré personalmente con el comprador.

Francisco Lizzinio Bertozzi [PEPINO]

Puntarenas, 22 de Stbre. de 1908.



Gabinete Dental Eléctrico Del Dr. MIGUEL H. FULTON CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana. HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m. En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos. CALLE DE PIEDRA

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los sajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co

mentos irrefutables en su abono, que la convicción más íntima prevalece respecto á que fué precisamente El Salvador la verdadera causa del fracaso de la revolución contra Dávila.

Hace muchos días expresamos en esta hoja esa misma opinión de nuestra parte, por lo cual celebramos la actitud de la Corte de Carago.

REMITIDOS

Quando menos se esperaba fué despejada una incógnita

Sabido es de todos, que durante varios meses habo seria alarma en esta ciudad porque los robos, escalamientos y tentativas de escalamiento, se sucedían con demasiada frecuencia aún en los lugares más céntricos y mejor vigilados de la población, sin que la policía pudiera capturar á ninguno de los malhechores, ni sospechar quienes fueran, y en tan apurado caso se ocurrió á poner policías secretos, y á otras mil tretas inventadas por la fecunda imaginación del amigo Henry, auxiliada por la poderosa inteligencia de los superiores; pero todo fué inútil, porque las tentativas de robo, y los escalamientos de las casas, se sucedían con rara precisión; la imaginación extraviada de la policía impotente ante los amigos de lo ajeno, creyó hallar la piedra filosofal de su defensa, inventando que eran varios artesanos honrados los que tales fechorías hacían para desprestigiar á los jefes, y hasta se dió á entender que eran dirigidos por alguno á quien le tienen especial aversión; pero nadie les hizo caso, y las cosas de los cacos permanecían en el más profundo misterio, llegando á tal extremo la ansiedad del cuerpo de seguridad, que hasta se habló de la posible renuncia de Henry, asunto, en realidad, muy grave y que podía causar un pavoroso cataclismo.

Mientras la policía y sus directores se retiraban impotentes ante la astucia de los trabajadores en las linieblas, el hábil Juez del Crimen Lic. don Emilio Odio, sin hacer

ruido, sin ocurrir á fingir esta ó aquella historietta más ó menos mal intencionada, descubrió los ladrones y decretaba la detención del que vendió el revolver robado al joven Lorenzo Barreto.

El Juez quitó el revolver é hizo recibir la prueba necesaria, con tanto sigilo y habilidad, y detuvo al indiciado sin que nadie pudiera darse cuenta de lo que ocurría, y hasta es fama que mientras el Fiscal, con verdadero tino de empleado auto en las cuestiones que tiene que tratar, pedía que se dictara auto de sobreseimiento, en la respectiva sumaria, el Juez ordenaba la detención del indiciado.

Lo susedido á la policía, su jefe y demás administrados viene á probar una vez más, que no es el número el que vale sino la calidad.

Corresponsal.

POR LA VERDAD

Señor Redactor «El Pacifico» Puntarenas.

He tenido una justa indignación al saber que en una correspondencia de Bagaces se ha atacado á mi hijo, Presbítero don Ricardo Lombardo, haciendo uso de mi nombre con motivo de mi última enfermedad.

Los conceptos del articulista son falsos, pues si es verdad que estuve en el Hospital, no fué porque mi hijo me rechazara de su casa ni me diera abrigo suficiente en ella; sino por cuanto en la locura de la fiebre que padecía en esos momentos, me llevaron de una manera preconcebida, los enemigos del cura Lombardo á ese establecimiento de caridad pública con el objeto de dañarlo y hacerlo aparecer como un hijo desnaturalizado.

Yo rechazo los cargos que se le hacen y hago pública manifestación que mi hijo siempre ha tratado de tenerme en su casa para rodearme de atenciones y comodidades; pero yo, por mi temperamento retraído, he buscado en otras partes el modo de proporcionarme la vida con entera independencia.

Francisco Lombardo

Liberia, Stbre. de 1908.

Aviso importante

Hotel Internacional de Puntarenas, situado cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tan cómodas como en los altos que de anexos tiene al frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo: El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista, Precios módicos.

FERNANDO MAGRI. Propietario.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de (¢ 2,00) dos colone, caballares; y mulares a [¢ 2 50] dos cincuenta, para el viaje entre Orotina y Esparta y viceversa, tengo 40 bestias de muy buenas condiciones.—Y para las personas delicadas y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA

Esparta, 13 de agosto de 1908.

La Istmeña

TIENDA DE ABROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrcoe á su clientela los precios mas bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.—Renueva constantemente las mercaderías.—Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas,

Salvador Aráuz.

FABRICA DE JABONES TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS ARTES

AZUCAR

DEL INGENIO EL TEMPISQUE DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Setiembre de 1908

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO				SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO			
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Ballena	Fechas	Salidas de Punt. Manzanillo	Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)	Fechas	Salida de Punt. Manzanillo	Salida de P. Jesús	de Manz (Retorno)	
Martes 1º	12 p. m.	9 a. m.	Jueves 3	1 a. m.	4 a. m.	Vierns				
Sabado 5	2 a. m.	11 a. m.	— 10	6 a. m.	9 a. m.	4	2 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	
Martes 8	4 a. m.	1 p. m.	— 17	1 a. m.	4 a. m.	Id. 25	6 a. m.	9 a. m.	12 m.	
Sabado 12	7 a. m.	4 p. m.	— 24	6 a. m.	9 a. m.				3 p. m.	
Martes 15	12 a. m.	9 a. m.								
Sabado 19	2 a. m.	11 a. m.								
Martes 22	4 a. m.	1 p. m.								
Sabado 22	7 a. m.	4 p. m.								
Martes 29	9 a. m.	6 p. m.								

OBSERVACIONES

—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.
 —Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.
 LEASE:—Las horas de llegada y salidas á los puertos de escala son aproximadas

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús,	Cl. 3.00
id " 2º	2.00
id 1º á Manzanillo	2.00
id " 2º	1.00

NOTA La salida de los martes 1º y 15 entiendase en la noche del lunes al martes.

Tib El Pacifico

Por quintal de caga. á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrfon lleno (15 litros á	0.40
vacio á Brllna	0.40
cada pié cúbico á	0.15
montura	0.25
cuero de res	0.25

LA EMPRESA